

**D. Manuel Domínguez Sánchez, decano de la emigración  
castellana y leonesa (Carrera Larga,  
Guantánamo, Cuba)**

Benjamín Berdión Martínez  
Manuel (Manolito) Domínguez

*Dedicatoria a Pedro Díaz Marrero:  
La amistad de la infancia, si se  
mantiene en el tiempo, es una  
amistad eterna, así era la nuestra.*

**A MANERA DE JUSTIFICACIÓN**

Los Premios de la emigración Castellano-Leonesa son una idea de gran importancia para la historia de Castilla y León y de toda España; buscar en la memoria de los que tuvieron que dejar su terruño, la familia y los amigos por una vida mejor, se inscribe con “letras doradas” en los anales del espíritu de castellanos y leoneses y de todos los españoles. Tuve la oportunidad de participar en el I Premio de la Emigración Castellana y Leonesa, en la convocatoria librada por la Asociación Castellana y Leonesa de Cuba, ganando el primer lugar, por lo que se me otorgó el correspondiente certificado y la posibilidad de concursar en el I Premio de la comunidad Castellana y Leonesa. El trabajo hizo referencia a la partida de mi padre a América, por una causa diferente a la económica: no participar en la “guerra” que libraba España en África. Estuvo acompañado de su hermana María Esperanza, por ser menor de edad. Participé en el III Premio con un escrito sobre la visita realizada a la familia de España; fue una experiencia formidable, ver todo lo que nuestro padre nos contaba. Podemos decir que es una familia con los

principios y condiciones morales, que siempre nos inculcó. El IV Premio nos sorprendió; tenía la deuda con la tía María Esperanza, que sacrificó su vida por acompañar a su hermano, fue premiada y logró una familia con las características que los abuelos y el resto de la familia apoyaron. Estando en la ciudad de Miami, acompañado de Manuel (Manolito) Domínguez, amigo de la infancia y nieto de Manuel Domínguez, aquel zamorano que, en la segunda década del siglo XX, colaboró con sus familiares y amigos, acogiéndolos con techo, comida y trabajo, en Carrera Larga, Tiguabos, Guantánamo, acordamos escribir algunos aspectos de su vida y obra. Ese es el compromiso de participar en el V Premio Memoria de la Emigración Castellana y Leonesa, así pensamos saldar nuestra deuda con el decano de los emigrantes en esta parte del país.

#### ALGUNOS ASPECTOS SOBRE MANUEL DOMÍNGUEZ Y SUS FAMILIARES EN ESPAÑA

Manuel Domínguez Sánchez, de Toro, en Zamora, nació en 1898. En su pueblo una de las hermanas, Cándida, se casó con Antonio Berdión (oficial del ejército). Tuvieron varios hijos, de los cuales podemos nombrar a Germán, Filomena, Antonio y Matilde. Sobre los sobrinos, Germán y Matilde, comentaremos posteriormente ya que existe información que los vincula con nuestro protagonista. Antonio emigró a la Argentina. En 1920 Domínguez emigra a Cuba, ya para esta fecha está terminado el ferrocarril, lo que le permite viajar en el mismo desde La Habana hasta Oriente, San Luis, punto donde debe hacer trasbordo para continuar a Guantánamo y quedarse en un lugar intermedio, Carrera Larga, su destino final. Para 1923, ya Domínguez está posesionado de un gran comercio, un negocio que vende todo tipo de productos, comidas, bebidas, ropas..., en definitiva todo lo que el ser humano necesita, en el mejor sentido de la palabra. La ubicación de este poblado, en una encrucijada de caminos y de tipos de actividades económicas, como son la caña de azúcar y el café y otros lugares importantes como Sempre, Cuneira y Tiguabos, lo hacen un sitio trascendente.

## MANUEL DOMÍNGUEZ SÁNCHEZ CREA SU FAMILIA EN CARRERA LARGA

1923 tuvo una gran importancia para nuestro invitado. Se produjeron hechos significativos, en primer lugar recibió a un familiar muy cercano, su sobrino Germán Berdión Domínguez, para trabajar junto a él en su magnífica distribuidora de productos. En segundo lugar, su matrimonio con Teresa Peña, y, en tercer lugar, la visita realizada a su pueblo natal, donde otros familiares solicitaron su colaboración para viajar a Cuba. En



Boda de Teresa Peña y Manuel Domínguez, 1923.

En 1925, después que José Berdión le pidiera recibir a su hijo Benjamín Berdión Seisdedos en Cuba, el que, colaboró con Domínguez entre los años 1925-1929, lo que permitió que hoy escribiera estas líneas de agradecimiento.

Todos los seres humanos tenemos claros y oscuros en nuestras vidas. El crecimiento económico de Manuel Domínguez Sánchez fue alto en pocos años. En 1928 se produjo un hecho de consecuencias graves: un incendio destruyó todo el comercio que había logrado con esfuerzos extraordinarios. Corrió el peligro de daño personal, ya que padecía de serios problemas visuales que le obligaban a utilizar gruesos cristales oculares; por tal motivo se vio amenazado por el incendio.

En 1929, Benjamín Berdión Seisdedos abrió su propio negocio, en el mismo pueblo de Carrera Larga, en la vía principal, que comunica con otras comunidades. En este periodo Germán Berdión Domínguez se trasladó a otro pueblo cercano, Tiguabos, creando su negocio, una botica (farmacia como se conoce en nuestro medio), y ya se empieza a ver lo útil de la colaboración con sus compatriotas. Para 1935 Benjamín ya había construido el local de su negocio y la casa de vivienda, en ese



Vivienda de la familia Berdión Martínez, en Carrera Larga. Enrique Berdión Martínez, nacido en esta casa en 1939, acompañado de la actual propietaria. Foto tomada en 2010, durante una visita al terruño, por el autor.



Isabel Berdión Mayor, hija de Germán, sobrino de Manuel Domínguez Sánchez. Foto tomada en Guantánamo, el 30 de enero de 2006, centenario del nacimiento de Benjamín Berdión Seisdedos, padre del autor.

año contrajo matrimonio con Ennata Graciela Martínez Ceiro. En otro momento se ha descrito la historia de su familia, por lo que no haremos referencia a ello; solo diremos lo que tiene relación con Domínguez. Manuel Domínguez y Teresa Peña fueron los padrinos de la boda de Benjamín, la que tuvo una resonancia en toda la comarca, por la crónica realizada por un periodista, describiéndola, donde menciona los asistentes a la misma.

Posterior al incendio Manuel Domínguez fomentó un negocio más pequeño, donde se vendía quincallería en general y la actividad de correo de toda la comarca, de gran utilidad pública.

Germán Berdión Domínguez, hijo de Antonio Berdión y Cándida Domínguez, hermana de Manuel Domínguez Sánchez, también formó su familia; se casó con Luciana Mayor Velázquez, de cuya unión nacieron cinco hijos: un varón, que falleció a edad temprana por una cardiopatía congénita, y cuatro hembras de las cuales con la que más contacto tenemos es con Isabel Berdión

Mayor, la que participa en las reuniones de primos con cierta frecuencia. Es la madre de Idolkis Argüelles Berdión, una periodista con voz auto-

rizada. Con una hermana de Germán, Matilde Berdión Domínguez, que vivía en Toro, Zamora, hablé en 2010; me impresionó que, al preguntarle por la familia de su hermano en Cuba, me respondió con lucidez y actualidad, se refirió al fallecimiento de Julio, su sobrino que había ocurrido en la adolescencia.

Hemos visto un primer aspecto altruista de Domínguez, pasamos al segundo y más importante de su vida como ser humano. Después del incendio y la pérdida de todos sus bienes, construyó una tienda o distribuidora de productos múltiples, más pequeña que la anterior, que le permitiera mantener su familia, la cual estaba formada por su esposa y cuatro hijos, dos varones y dos hembras. Las hembras eran Cuca y Gladys, los varones Manuel (Manolo) y José (Pepín). Debo comentar que María (Cuca) fue considerada la mujer más bella de toda la comarca, desde Sempre hasta Tiguabos incluyendo los poblados más distantes como Monterus y San José, sin dejar de mencionar los Torteros, Limoncito, Lajas y otros. Manuel (Manolo) Domínguez Peña, es el padre de Manuel (Manolito) Domínguez, nieto de nuestro consagrado que, cuando niños, jugábamos a los bueyes con botellas de canecas, un tipo de botellas de cerveza de Europa, que se distribuía en la década de los cuarenta y cincuenta. También sustraíamos los platanitos (plátanos fruta) a Manuelico, amigo de la casa, junto con Pedro Díaz, amigo recientemente fallecido.



Matrimonio de Gladys, hija de Manuel Domínguez, con José Aladro; el altar se erigió en la casa.



Boda de José (Pepín), el altar se erigió también en el hogar de los Domínguez Peña, en Carrera Larga.

El tercero de los hijos que se casó fue José (Pepín) y, al igual que Gladys, la boda se realizó en el hogar de Carrera Larga, pues para esa época no había iglesia en el pueblo. Como se aprecia, el segundo de los aspectos que se comenta ha sido cumplido con creces y a la usanza española. Tiene una familia, hijos, nietos los que se adaptan a la sociedad cubana con felicidad y amor. En visita realizada en 2010 al terruño pude hablar con Pepín, que ya estaba en un estado de salud delicado. A los 3 meses falleció.



Cuca, hija de Manuel Domínguez Sánchez. Foto tomada, en visita a Jurisdicción, Guantánamo, por el autor.

Al año siguiente, siguiendo sugerencias de Manuel (Manolito), visité a Gladys y Cuca en su residencia de Jurisdicción, Guantánamo, donde tomé foto de Cuca y pude hablar con Gladys, ambas hijas de Manuel Domínguez Sánchez. Con la hija de Gladys coordiné una visita posterior para conocer un bisnieto de nuestro gran amigo Domínguez.

Hemos visto otro aspecto de Manuel Domínguez, el familiar, aunque él era familiar con los que no éramos sus familiares. Recuerdo con cariño cuando mi padre me llevaba de la mano a visitarlo, su vientre prominente y sus espejuelos con gruesos cristales, trataba de agradarme, me daba caramelos y con cariño me llamaba Min, como me dicen, o sea un diminutivo de Benjamín. Otra cosa que recuerdo era la forma singular que tenía de tomar el café, lo derramaba en el platillo, el cual movía con un leve temblor de la mano, esto ocurría en los primeros años de la década de los cincuenta del siglo XX.

Pasamos a otro aspecto de la vida de Domínguez: se ocupaba del correo de la comarca, o sea recibía y enviaba toda la correspondencia de Carrera Larga y sus poblados cercanos y lejanos, sin pago por el Estado. Por sus manos pasaron las cartas que enviaron mis abuelos a su hijo Benjamín, sus hermanos desde la década del veinte del siglo XX,

hasta los años sesenta, incluyendo la enviada por el hermano Manuel Berdión Seisdedos que emigró a los Estados Unidos de América, antes de 1925. Esta función de responsable de la correspondencia lo convertía en un personaje del pueblo, donde todos acudían por motivos de comunicación. Su casa está ubicada frente a la estación de trenes, donde pasan los carros que llevan la caña de azúcar y los de pasaje entre San Luis y Guantánamo.

En los años cincuenta del siglo XX, Manuel Domínguez emprendió otra tarea en beneficio a sus conciudadanos, me refiero al “Comité pro Luz de Carrera Larga”. Había un letrero pintado en la pared de cinc del patio de nuestra casa, parte de esta historia ya ha sido contada, por lo que solo referiré los aspectos que tienen relación con él. Tuvo la idea original, aportó parte del dinero inicial para sorteos posteriores con el objetivo de obtener dinero, fue el presidente del Comité, y frente a su casa se realizó el acto de Inauguración de la Luz Eléctrica en Carrera Larga, el 21 de abril de 1954, fiesta de San Anselmo, patrono de Tigubos, que también se celebra en nuestro pueblo.

Deseo hacer patente mi agradecimiento a Manuel (Manolito) Domínguez, Pedro Díaz Marrero (fallecido) a quien dedico este trabajo, y al Dr. José Manuel Castillo Martínez, fundador de la Inauguración de la Luz Eléctrica en Carrera Larga, que asistió al entierro del candil; amigos de la infancia, los que guardamos gratos recuerdos de admiración a Manuel Domínguez Sánchez, que hacemos evidentes al escribir estas líneas en su honor.